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Commission du vivre-ensemble 
PROCÈS-VERBAL 

4e séance – 8 juin 2023 – 9 h 05 à 11 h 32 
Salle Mont-Bleu, 1er étage, Maison du citoyen et vidéoconférence 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 
PRÉSENCES : 
Membres 
Tiffany-Lee Norris Parent – Présidente et conseillère municipale 
Louis Sabourin – Vice-président et conseiller municipal 
Isabelle N. Miron – Conseillère municipale 
Eugenine Sfeir – Accompagnement des femmes immigrantes de l’Outaouais (virtuellement) 
Josée Cousineau - Carrefour Jeunesse Emploi de l’Outaouais 
Bato Redzovic - Accueil Parrainage Outaouais 
Marc-André Donato – Centre intégré de santé et des services sociaux de l’Outaouais 
Audrey Roy - Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration 
Steve Brabant - Table éducation de l’Outaouais 
 
Secrétaire 
Véronique Leduc - Secrétaire aux commissions et comités - DG 
 
Ressources internes 
Sébastien Vallée – Directeur – SLSDC 
Anick Fortin – Coordonnatrice aux comités et commissions - DG 
Mychelle Vaive – Chef de service – Développement des communautés - SLSDC 
Patrick Campeau – Chef de section - Développement des communautés – SLSDC 
Louis-Patrick Comeau – Agent aux communautés culturelles – Développement des communautés – SLSDC 
Florina Gaborean – Coordonnatrice à la diversité sociale et culturelle– SLSDC 
 
Invitée 
Louise Cottereau et Charles Bélanger – Chargés de projets – Collectif social 
Langis Lagacé – Accueil Parrainage Outaouais 
 
ABSENCES : 
Erik Bisson - Jeunesse IDEM 
Roxana Merello - Service Intégration Travail Outaouais 
Ibrahim Sballil - Centre islamique de l’Outaouais 
Hamida Melouane – Assemblée des Groupes de femmes d’Intervention Régionales 
Céline Auclair - Centre d’Innovation des Premiers Peuples 
Aïchatou Touré - Conseil de la communauté noire de Gatineau 
 
 

La séance débute à 9 h 05. 

1. Mot de bienvenue 
Tiffany-Lee Norris Parent souhaite la bienvenue à tous. 
 
Elle mentionne qu’une consultation est organisée par le ministère de l’Immigration, de la 
Francisation et de l’Intégration. Les membres sont invités à y participer. 
 
Madame Anick Fortin présente la nouvelle coordonnatrice aux comités et commissions du bureau 
de coordination de la direction générale, Élaine Déry. 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
Il est proposé par Louis Sabourin 
Appuyé par Bato Redzovic 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance tel que soumis. 
 
Adoptée 
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3. Dépôt du procès-verbal de la séance du 13 avril 2023 
Il n’y a aucun suivi au procès-verbal. 
 
 

4. Période de questions citoyennes 
Aucune question n’est adressée à la Commission. 
 
 

5. Tour de table des partenaires 
Un tour de table est fait. 
 
 

6. Suivi de dossier 
6.1 État d’avancement des travaux menés par les comités de travail de la Commission 

Audrey Roy se joint à la rencontre à 9 h 13. 
 
 
Un état d’avancement des travaux menés par les comités de travail de la Commission est 
présenté. 
 
Il est suggéré d’intégrer un représentant de l’interquartier au comité sur l’accueil et 
l’établissement des nouveaux arrivants dans les quartiers. Il est répondu que les associations de 
résidents sont visées. 
 
 

7. Retour sur la séance intercommissions du Service des loisirs, des sports et du développement des 
communautés du 27 avril 2023 
Faute de quorum, lors de la séance intercommissions du 27 avril dernier, Mychelle Vaive propose 
aux membres de présenter sommairement les principaux éléments de la présentation qui a été faite 
lors de cette séance afin d’obtenir une recommandation de la Commission. 
 
Les membres présents émettent les commentaires suivants en lien avec la séance intercommissions :  
 
 Les échanges avec les autres membres des commissions et les ateliers de travail ont été appréciés; 
 Voir comment le quorum peut être assuré ou revu afin d’éviter de refaire la même présentation 

aux commissions où il n’y avait pas le quorum; 
 Éviter de faire des présentations trop longues afin de prendre plus de temps pour les échanges et 

vulgariser davantage l’information présentée; 
 Regrouper les membres de chaque commission ensemble afin que les présidences puissent mieux 

repérer la présence de leur membre. 
 
Recommandation :  
Considérant que la Commission du vivre-ensemble, lors de sa séance du 13 octobre 2022, 
a recommandé au conseil de municipal de : 
 regrouper les politiques du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 

en une seule politique-cadre; 
 assurer la mise en œuvre de la politique-cadre à travers des plans d’action spécifiques; 
 réaliser une démarche de consultation afin de préciser le thème intégrateur de la politique 

regroupée;  
 
Considérant que le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés a pour 
priorité stratégique de se doter d'un cadre de développement du sport et de l'activité physique 
encadrant ses interventions dans ce domaine; 
 
Considérant qu’une approche intégrant l'activité physique dans les objectifs de saines habitudes de 
vie et de cohésion sociale au niveau local est recommandée par les experts internationaux et 
nationaux; 
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La Commission du vivre-ensemble recommande au conseil municipal : 
 
CVE-2023-01 
 de réaliser une démarche de consultations publiques dans le but d'élaborer une politique intégrée 

ainsi qu'un cadre de développement du sport et de l'activité physique du Service des loisirs, des 
sports et du développement des communautés. 

 
Il est proposé par Marc-André Donato 
Appuyé par Louis Sabourin 
 
Adoptée 
 
 

8. Présentation : Trousse sur les pratiques actuelles d’accueil et d’intégration dans les quartiers 
Langis Lagacé présente les motifs qui justifient la création de la trousse destinée aux associations de 
quartier, aux organismes communautaires et à tout organisme qui souhaite faire participer des 
personnes immigrantes à ses activités. Il fait part des étapes prévues pour son déploiement. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissement. Il est mentionné de communiquer avec les élus 
pour avoir accès aux coordonnées des associations de quartier. 
 
 

Isabelle N. Miron et Steve Brabant quittent la rencontre à 10 h 23. 
Pause à 10 h 23 à 10 h 42. 

 
 

9. Présentation : Programmation estivale de la Ville de Gatineau : Profite de l’été 
Louis-Patrick Comeau informe les membres de la programmation Profite de l’été. Le lancement est 
prévu le 14 mai. Un cahier détaillé sera disponible sous peu. 
 
 

10. Présentation : Accréditation – Commande un Angelot 
Louise Cottereau présente l’historique du projet et les objectifs qui se décrivent comme suit :  
 Prévenir les violences sexuelles dans les bars, les événements festifs et les activités sociales; 
 Outiller les personnes formées afin qu’elles agissent comme témoins actifs; 
 Assurer une protection adéquate des personnes qui craignent pour leur sécurité. 
 
Le projet vise à inviter les bars à obtenir une accréditation qui se décline en trois axes :  
1. Axe de prévention 
2. Axe de protection 
3. Axe de suivi 
 
En somme, dans un bar détenant l’accréditation, une personne qui craint pour sa sécurité peut 
commander un Angelot pour obtenir de l’aide et du soutien d’un membre du personnel. Pour la ville 
de Gatineau, 6 à 8 bars seraient visés. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissement en lien avec les éléments suivants :  
 Quel est le nombre d’Angelots commandé par bar dans une année? Il est mentionné qu’en 

moyenne 1 Angelot par année par bar est commandé.  
 Quel est le type de soutien et de suivi qui est offert à la personne qui commande un Angelot? Il 

est répondu que le client se fait prendre en charge par un des employés jusqu’à son départ. Les 
employés donnent une carte ressource qui inclut les coordonnées des organismes d’aide. Un 
formulaire est par la suite complété par l’employé en question. 

 Est-ce qu’il y a un budget récurrent et est-ce que des subventions sont octroyées pour assurer la 
pérennité du projet? Aucun budget récurrent n’est octroyé et aucune subvention n’a été 
demandée. Les budgets proviennent des partenaires qui contribuent au projet. 

 Le montant demandé de 16 000 $ inclut quoi? Un montant de 2 000 $ par bars est prévu, ce qui 
veut dire que 8 bars sont ciblés. 

 Comment les bars sont sélectionnés? En fonction de la présence plus marquée du groupe d’âge 
visé, soit les 18 à 34 ans, et que certains événements, tels que les partys de fin de session et les 
festivals, sont également visés pour rejoindre la population de 15 à 18 ans. On précise que ce 
projet répond également aux besoins de la population en général.  
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 Quelle est l’implication du Service de police de la Ville de Gatineau? Le Service de police appuie 
le projet et est prêt à collaborer. 

 
 

11. Varia 
Les membres sont informés et invités à participer aux consultations publiques organisées par le 
ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration qui mènera à la Planification 
pluriannuelle de l’immigration au Québec pour la période 2024-2027. L’information et les documents 
pour participer à cette consultation sont maintenant disponibles sur le site Web du ministère. 
 
 

12. Prochaine séance 
La prochaine séance de la Commission du vivre-ensemble est prévue le 19 octobre 2023. 
 
 

13. Levée de la séance 
La séance est levée à 11 h 32. 
 
Il est proposé par Josée Cousineau 
Appuyé par Louis Sabourin 
 
Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 
 
Adoptée 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 
 

 
  __________________________  __________________________ 
                        PRÉSIDENTE                                                    COORDONNATRICE 
                     TIFFANY-LEE NORRIS PARENT                                                    ANICK FORTIN 

 

Makembe, Marguerite
Tampon


